

„Gib her!“ sprach Wiesam barsch zu Halm. „Ein paar Bissen nur will ich von deinem Gerichte kosten.“

Halm antwortete das Säckchen ohne irgend eine spottende Bemerkung aus.

„Ein gar edler Römer“ — sagte er dabei — „wurde über dem Genusse selbst erbauter Rüben betroffen, und wenn Frankreichs stolze Marschälle auf ihrem Rückzuge aus Rußland immer solches Essen gehabt hätten, sie würden es mit Napoleonsdor aufgewogen haben.“

Endlich war die Schicht überstanden. Die ablösenden Vergleute fuhren hernieder und die feiernden hinauf.

Als Halm in Wiesams Gesellschaft bei dem Kunstzeuge vorüberfuhr und letzterer, gleich dem Oberey, von Entsetzen geschüttelt wurde, sprach Halm mit Ernst: „Es ist ein Vorspiel der Hölle mit ihren Schrecken!“

Auf der Erde würde Wiesam diese Bemerkung mit einem spöttisch ungläubigen Lächeln beantwortet haben; unter der Erde wollte das Antlitz dazu keine Falten hergeben.

### Der vergebliche Gang.

Der Mond durchschnitt wie ein eiliger Wandrer, welcher zur bestimmten Zeit an Ort und Stelle sein muß, der Wolken große Zahl. Daher kam es, daß die Erde bald vom klaren Mondlichte erhellt, bald vom tiefsten Dunkel verhüllt wurde, je nachdem es den Launen der himmlischen Leuchte und den vor diese sich hinstreckenden Wolkenschleiern beliebte. Durch beides — durch Nacht und Licht — schritt ein zweiter eiliger Wandrer, doch nicht, wie der Mond am Himmel, sondern auf der Erde. Darum vermochte er auch nicht mit jenem gleichen Schritt zu halten, sondern fühlte über Berg und Thal gleich einer betriebsamen Ameise daher. Es schreckte ihn nicht die Einsamkeit des Weges, nicht der rauhe Herbstwind, welcher raschelnd zu seinen Füßen die salben Blätter umhertrieb,